

PRINCIPALES ACUERDOS COMERCIALES DE LAS AMÉRICAS

	ORGANIZACIONES	SIGNIFICADO	VIGENTE DESDE	PAÍSES MIEMBROS
ACUERDOS COMERCIALES	TLCAN	Tratado de Libre Comercio de América del Norte (ALENA)	1994	Canadá, EE UU, México
	CAN	Comunidad Andina de Naciones	1995	Bolivia, Colombia, Ecuador, Perú, Chile (Venezuela la dejó en 2006)
	MERCOSUR	Mercado Común del Sur	1995	Argentina, Brasil, Uruguay, Paraguay (suspendido en 2012), Venezuela (desde 2012)
	ALBA	Alianza Bolivariana para América	2004	Cuba, Venezuela, Bolivia, Nicaragua, Ecuador
	ALCA	Área de Libre Comercio de las Américas (ZLEA, Zone de Libre-Echange des Amériques)	2005	34 países desde Alaska hasta Tierra de Fuego (menos Cuba)
	UNASUR	Unión de Naciones Suramericanas	2008	CAN, MERCOSUR, Chile, Guyana, Surinam
	ALIANZA DEL PACÍFICO	-	2012	Chile, Colombia, Perú, México
ACUERDOS POLÍTICOS	OEA	Organización de Estados Americanos	1948	EE UU, Canadá, toda América Latina (menos Cuba, excluido en 1962)
	CELAC	Comunidad de Estados de Latinoamérica y el Caribe	2011	33 países de América Latina y del Caribe

TLCAN

Eliminó los aranceles entre los países miembros. **México quedó dependiente de EE UU** (el 80% de sus exportaciones, el 60% de sus importaciones). Los detractores del TLCAN dicen que acarrió el éxodo de las fábricas hacia México (maquiladoras). La liberalización total del comercio en 2008 desató protestas de los agricultores mexicanos.



CAN



La CAN sucedió al Pacto Andino (1969). Chile fue miembro hasta 1976, se retiró durante el régimen de Pinochet y reintegró en 2006. Desde 2006, la CAN conoce una crisis liderada por Venezuela y Bolivia, que protestaron contra la firma de TLCs bilaterales (EE UU/Perú, Colombia). A raíz de estos acuerdos, Venezuela se retiró en 2006.

MERCOSUR



3º mercado común del mundo. La UE es el 1º destino de su comercio exterior (EE UU pasó al 2º puesto). Brasil es el principal proveedor de productos industriales, y los otros exportan materias primas. Al principio contribuyó en el auge del comercio entre los 4 países, pero las crisis económicas de los años 2000 gravaron su dinamismo. **Brasil y Argentina pelean por el liderazgo**, mientras que Paraguay y Uruguay son asfixiados por el peso económico del gigante brasileño (el 80% del PIB del Mercosur). Brasil usa al Mercosur como instrumento en su guerra de influencia continental contra EE UU. **Hoy el Mercosur está paralizado**: no logra avances aduaneros desde hace años (barreras proteccionistas de Argentina). En 2005 Venezuela pidió su ingreso, pero Paraguay se oponía. Tras la destitución de Fernando Lugo en 2012, Paraguay fue suspendido: permitió a Venezuela incorporarse. Bolivia firmó su adhesión en diciembre de 2012, y la de Ecuador se está negociando → **el Mercosur se va abriendo al ALBA y hoy sólo está integrado por países con gobiernos de izquierda**.

ALBA

Proyecto chavista que pone énfasis en la lucha contra la pobreza. **Fue impulsado por Venezuela y Cuba frente al ALCA.** Se trata de una cooperación que permite a los miembros corregir sus debilidades completándose: truecan lo mejor que tienen (petróleo venezolano, materias primas y gas bolivianos, médicos y profesores cubanos, etc). Honduras formaba parte del ALBA desde 2008, pero el gobierno golpista se retiró en 2010. **El ALBA dispone de su propio banco, el Banco del ALBA.** Financia los proyectos de los países miembros y otorga créditos. **En 2010 se hizo la primera transacción comercial con la moneda virtual SUCRE** (*Sistema Unitario de Compensación REgional*). Se trata de una estructura monetaria alternativa al FMI; permitió a los países latinoamericanos intercambiar el valor de 700 M de dólares en 2011 sin recurrir a esa moneda.



ALCA



Proyecto fallido impulsado por EE UU en 1994: contemplaba la gradual reducción de las barreras arancelarias en toda América (menos Cuba) **para formar un espacio único de libre cambio desde Alaska a Tierra de Fuego.** En 2005, año de entrada en vigor del ALCA, los países latinoamericanos encabezados por el Mercosur y Chávez, rechazaron ese proyecto de extensión del TLCAN a todo el continente. Este fracaso tiene varias explicaciones: la inflexibilidad de los EE UU respecto a los subsidios agrícolas (impiden un comercio justo según los países en vías de desarrollo), la imposición de los derechos de propiedad intelectual y patentes que favorecieran el mercado estadounidense, la llegada al poder desde 1999 de dirigentes izquierdistas que se negaron a convertir América Latina en el traspatio de EE UU.

UNASUR (ex CSN, Comunidad Suramericana de Naciones, 2004)

Impulsada por Lula y Néstor Kirchner en 2004, representa una negativa al ALCA. Amenaza la estrategia de TLC que suele practicar EE UU. La ambición de la Unasur es seguir el modelo de la UE y llegar a una integración tanto económica como política y social, con la creación de un Parlamento y una moneda comunes. Pero falta voluntad integradora, a pesar de iniciativas como la Carretera Interoceánica, que unirá Perú con Brasil y tendrá un fuerte impacto económico en estos países al convertirlos en bioceánicos. En 2009 se constituyó el Consejo de Defensa Suramericano, cooperación militar entre los 12 países miembros: es la 1ª vez que Ejércitos de Sudamérica colaboran.



ALIANZA DEL PACÍFICO

Este bloque de países con fachada pacífica quiere avanzar hacia una libre circulación de bienes, servicios, capitales y personas. **Entrará en vigor en marzo de 2013 sobre el 90% de los productos.** El objetivo consiste también en definir acciones conjuntas en el comercio con Asia Pacífico. **La Alianza del Pacífico conforma un polo de libre cambio que contrasta con el polo más proteccionista del Mercosur. Es una alternativa liberal al eje bolivariano.** Todos los países que la integran firmaron un TLC con EE UU. Representa más de un tercio del PIB de América Latina y más del 50% de su comercio. Agrupa a algunas de las economías más dinámicas de la región, con crecimientos del 7% anual.



TLCs (Tratados de Libre Comercio)

A partir de los años 90, el objetivo de EE UU fue que la región se abriera a sus empresas. EE UU sigue la estrategia de “divide y vencerás” al firmar acuerdos bilaterales. Le permite convertir a América Latina en un coto reservado para sus empresas, y negociar acuerdos imponiendo sus reglas. **Los TLC son la clave para contrarrestar el bloqueo del ALCA:** cuantos más acuerdos bilaterales firmen los EE UU, más formarán una zona continental de libre cambio. Firmaron un TLC con Chile (2003), Perú (2009) y Colombia (2011). El mayor logro de EE UU fue el CAFTA-RD en 2004 (TLC con República Dominicana y Centroamérica -Salvador, Honduras, Guatemala, Nicaragua, Costa Rica).

OEA



Fundada en **1948**, sede en Washington. Su creación fue dictada por la Guerra Fría, ya que su objetivo era impedir la expansión del comunismo. Hoy trata de preservar la paz y fomentar la colaboración económica y social.

CELAC



En abril de 2011, los países de América Latina y el Caribe diseñaron la CELAC, organismo paralelo a la OEA. Es heredero del Grupo de Río (1986). **Se realizó bajo el auspicio de Chávez, firme defensor de la unidad latinoamericana en un bloque independiente sin EE UU y Canadá.** Se trata de “librarse de la tutela extranjera”. Demuestra la creciente autonomía política y económica de América Latina. Lo más difícil será superar las diferencias ideológicas entre los Gobiernos que la componen para avanzar hacia la integración. El 26-27 de enero de 2013, la cumbre CELAC-UE tuvo como objetivo reactivar las relaciones Europa/América Latina.

BID (Banco Interamericano de Desarrollo)



Organización financiera con sede en Washington, creada en 1959 en el seno de la OEA para financiar proyectos de desarrollo económico y social y promover la integración en América Latina y el Caribe. **Es la mayor institución financiera de desarrollo regional.** Su objetivo es reducir la pobreza y fomentar el crecimiento. China se integró al BID como país donante, fortaleciendo así sus vínculos con el subcontinente.

BANCO DEL SUR

Fondo monetario y banco de desarrollo propuesto por Chávez y creado en 2007. Reúne a Venezuela, Brasil, Bolivia, Ecuador, Paraguay y Uruguay. Chile participa como observador. Presta dinero a cualquier nación que impulse programas de igualdad social. **Se plantea como una alternativa al FMI, al Banco Mundial y al BID.**

